

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211
donde se dirigirá toda la correspondencia.
Gerente: José Manuel Santos

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Medio id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

DE MAL EN PEOR

Se ha liquidado el presupuesto con un déficit de ochenta y siete millones, incluyendo en los ingresos 70 millones de obligaciones del Tesoro. Sin este «juego malabar» el déficit real y efectivo se eleva a la suma de ciento cincuenta y siete millones.

Este enorme exceso de gastos no debe alarmar al país. Dato, para evitar alarmas y pesimismo, ha dado explicaciones consoladoras.

«No se consolará el país al enterarse de que sólo en Marruecos llevamos enterrados «ciento cuarenta y dos millones» de ese presupuesto? No se tranquilizará el país al recordarle Dato la situación creada por el conflicto internacional?»

Después de un presupuesto enorme muy superior a nuestra potencia económica, todavía de los despilfarros rebasan la cifra calculada y se derrochan ciento cincuenta y siete millones de pesetas más.

¿Y para el mañana, para ese mañana que se presenta cada día más oscuro, más amenazador, más tenebroso? Para el mañana no hay propósitos de enmienda, no hay rectificaciones patrióticas, no se vislumbran iniciativas salvadoras, sino todo lo contrario.

El primer proyecto que se discutirá en las Cortes es el llamado Bases navales, el de la segunda escuadra.

Y ese proyecto será ley, porque en el Parlamento no hay verdaderas oposiciones. Y la aprobación de ese proyecto significa que ha de continuar el sistema de los despilfarros, de las trampas, de los presupuestos contra el país y contra la prosperidad nacional.

Abierta la sangría de Marruecos y persistiendo la política imperialista, no hay esperanza de redención, de salir del déficit, de ordenar la Hacienda, de acabar con los despilfarros, de evitar la bancarota.

Con un presupuesto aterrador, inmensamente desproporcionado a la riqueza del país, el hambre se enseñorea

de España y promueve a cada momento graves conflictos de orden público. ¿Habrá que acariciar la esperanza de que el hambre realice el milagro de imponer una política económica racional, de acuerdo con las necesidades del país, de acuerdo con el sentido común?

Charlas.....

Desencanto.

Me encuentro en la Brasserie del Palace Hotel ante un doble de Lorenbrán. La orquesta de tziganos ejecuta un vals de Strauss, uno de esos vals elegantes, sutiles y aristocráticos que hicieron célebre al inmortal compositor. Todo el público mira a Pantomás; a mí no me interesa.

¿Sabeis por qué? Pues porque acaba de entrar una bella mujer que ha tomado asiento en un velador frente al mío, cerca, muy cerca.....

Ha entrado triunfal, altiva y retadora, con majestad de reina. Es una brava hembra de una seducción avasalladora. Sus ojos son verdes como la absenta, tienen irisaciones extrañas, yo no vi jamás ojos iguales nada más que en otra mujer, en la Pastora Imperio. Estos ojos extraños que parece que tienen don de embrujamiento, estos ojos cabalísticos, propios para avatares, están velados por unas ojeras grandes, intensamente moradas, ojeras paradójicas que nos hablan de supremos martirios, de insomnios, de excelsos ritos carnales, de anemia, de vicio, de misterio, de pobreza de sangre.....

La dama es rubia, rubia como las espigas de las paryas aureas, y su rostro tiene un definido color perlineo, rostro señorial y fino de un alto encantamiento y donosura. Es su boca chiquita, y sus labios son rojos como los claveles y los gajos de la granada en sazón.

Su cuerpo es de una esbeltez precisa, cincelada, pulida y perfecta, tiene un ritmo extraño, inconfundible y anonador. Su cuerpo tiene ondulaciones de culebra. ¡Oh, cuerpo extraño, qué hado misterioso te dió esas ondulaciones abracadabras que son de un impresionismo frío y aterrador! Yo he volado a fantásticas regiones en el Pegaso de mi imaginación, y he tenido sobre tu seno, mujer rara, un sueño dulce al principio, y de un final tremendamente trágico. Yo he recitado sobre tu seno versos de Musset, Campañoñ y Bécquer, me he visto reproducido en las pupilas de tus ojos verdes, y al final he sentido chascár mis huesos hechos polvo al enroscarse tu cuerpo en el mío, supremo martirio lento y doloroso, que tú me diste

recogiendo mi último alentar con un beso de fuego que como voluptuosa ofrenda desfloraste entre mis labios exangües y sin vida. ¿Qué bella muerte me diste!

En el altar de mis recuerdos guardo como sagrado ex-voto la figura de tu pierna fina y armónica cubierta por una sutil media de calada seda. Al contemplarla recordé a Bantome, quien llamó estúpidos a los poetas por no haber cantado jamás a la pierna de la mujer, a pesar de ser esta una de las cosas que tienen más decisiva influencia en el Amor. Yo cantaré tu pierna divina y sensual, yo cincelaré unos alejandrinos fastuosos dignos de ti.

He seguido volando en alas de mi fantasía de esta fantasía mía, capaz de concebir las cosas más absurdas y extrañas. Me he dado a pensar cómo se llamaría esta mujer. ¿Se llamará Carmen? ¿Laura? ¿Pura? ¿Pilar? Si, se llamará Pilar, o por lo menos para mí se llamará así, porque ahora recuerdo que ese cuerpo de reptil le he visto yo en una Pilar no sé donde, si, el mismo cuerpo, los mismos ojos, la misma esbeltez, el mismo rostro, los mismos labios sangrientos, la misma divina pierna y no sé si idéntica alma.

¿Será soltera? ¿Será casada? Si, es soltera porque así lo quiero y me proporcionará una aventura.

Pensemos..... Pasados unos instantes han llegado ante ella una doncella y un niño, ella le ha abrazado cariñosamente al mismo tiempo que decía: ¡Hijo mío!

Esta palabra fué un acerado puñal que mató mis ilusiones, que dió al traste con mis absurdos pensamientos. Era casada.

¡Oh desencanto!

Siempre a la cola.

La enseñanza en España

Ahora que acaba de combatirse el aumento de sueldo a los maestros de primera enseñanza, necesidad imperiosa, tiempo hace sentida por el profesor nacional, vamos a copiar la siguiente estadística, cuya dolorosa elocuencia ningún escrito podría superar.

Inglaterra gasta anualmente en la enseñanza, 7,60 pesetas por habitante. Suiza, 7,50 pesetas. Noruega, 6,50 idem. Alemania, 6,20 idem. Bélgica, 6,05 idem. Francia, 5,75 idem. Suecia, 5,50 idem. Italia, 5,27 idem. Rumania, 5,24 idem. Dinamarca, 4,17 idem. Austria, 2,25 idem. Portugal, 2,15 idem. España, 1,65 idem.

Gratificaciones. Se concede la de efectividad a los capitanes de Artillería D. Manuel Benítez y D. Carlos Dorrien.

Vuelta a activo. Se le concede al subintendente de primera D. Angel de Diego y Capdevila.

Cruces. Se declaran pensionadas las cruces del Mérito militar con pasador del

profesorado», que poseen el teniente coronel de Artillería D. Ignacio Maceres y el oficial primero de Intendencia D. Marcelino Belsué.

Oficial a las órdenes. Ha sido destinado a las inmediatas órdenes del interventor general de la cuarta región, el comisario de Guerra D. José Puiggarí.

Matrimonio. Se conceden reales licencias para contraer matrimonio, al capitán de Artillería D. Francisco Allona y segundo teniente (E. R.) D. Pedro López Ortega.

NUESTROS POETAS

La rubia del landó.

Tú tienes por trono a los veinte años, un landó soberbio con potros castaños. Pareces tan blanca una gaviota, forjando ilusiones bajo la capota.

¿Qué tienen tus ojos que al mirar fascinas? ¡Parecen dos claras piedras ormuzinas! Tus potros castaños rellenan con brio por llevar a dama de tal poderío.

En Mayo florido vas por la mañana, a lucir tu porte por la Castellana. Y desde tu trono con tus coqueteos causas a los hombres múltiples deseos.

Los hombres al verte tan blanca y bonita, por su cuerpo todo la lujuria grita. Y algún viejo duque suspenso se queda, y evoca al mirarte el cisne de Leda.

Blanca, blanca, blanca... rubia, rubia, rubia... ¡Mujer española con alma de nubia! Pocos te conocen, no saben quién eres...

¿Saben que eres reina de bellas mujeres! ¡Oh divina rubia yo si me he enterado que eres en el mundo carne de pecado!

CANDIDO CABELLO SANCHEZ.

La recaudación en el año 1914.

Es conocida ya en todos sus pormenores la recaudación obtenida por la Hacienda, así en Diciembre último como en todo el año 1914.

Según los datos publicados por la Inspección general, en Diciembre hubo bajas en los ingresos de industrias, por 7.574 pesetas; utilidades, 759.215; derechos reales, 2.494.732; cédulas personales, 3.992; Aduanas, 9.678.270; alcoholes, 857.000; azúcares, 963.116; Consumos, 729.100; transportes, 381.826;

Timbre, 2.584.205; y Lotería, 10.470.540 pesetas.

Hubo aumentos en la recaudación de territorial, por 586.389 pesetas; en minas, 95.615; en alumbrado, 117.248; en tabacos, 451.103; y en los demás recursos, 78.478 pesetas.

En resumen, la baja líquida de los ingresos en Diciembre último fué de 27.925.610 pesetas.

Los ingresos totales de la Hacienda durante todo el año de 1914, ascendieron a pesetas 1.344.377.000, con baja de 160.609.000 con relación al año 1913.

Como en dichos totales está incluido el producto de las obligaciones del Tesoro negociadas por el mismo en ambos años, deducido su importe, resulta que lo recaudado por las rentas propias del presupuesto, por contribuciones e impuestos ordinarios en 1914, fué 1.274.371.000 pesetas, mientras en el ejercicio de 1913 se habían realizado 1.334.014.000 y por tanto, la baja líquida en los ingresos del presupuesto del año último es sólo de 59.637.000 pesetas, con relación al anterior.

A este resultado ha contribuido la menor recaudación de 3.000 pesetas en utilidades, 11.772.000 en derechos reales, 1.189.000 en el impuesto de minas, 183.000 en cédulas personales, 28.535.000 en Aduanas, 1.509.000 en alcoholes, 5.487.000 en azúcares, 5.161.000 en Consumos, 799.000 en transportes, 1.205.000 en propiedades, 2.217.000 en Timbre, 6.235.000 en Loterías y 1.028.000 en otros recursos no especificados.

Hubo en cambio aumento, durante el año último, por los conceptos de territorial, pesetas 990.000; en industrial, 3.000; en el impuesto sobre alumbrado, 1.859.000 pesetas, y en tabacos, 2.779.000 pesetas.

CRÓNICA

El imperio del Snobismo.

Dice Enrique Heine que debemos respetar y amar las cosas naturales, aunque sólo fuese por la utilidad que su estudio nos soporta; los árboles y las plantas son verdes porque éste es excelente color para defender el sentido de la visión, y Dios creó oportunamente al burro para que sirviera al hombre, entre otras muchas cosas, de punto de comparación en algunos problemas de la vida. Con esto no queremos decir que demos nuestra absoluta conformidad a aquellos que, adoptando un criterio estrecho y ultrapositivista, dividen a los hombres en pobres y ricos y el resto de las cosas creadas, en materias comestibles y substancias no comestibles. Más bien nos inclinamos a aceptar el criterio de Teofrasto, que clasificaba las flores prescindiendo del número y naturaleza de estambres, pétalos y pistilos, basando su distinción en caracteres espirituales, es decir, en la delicadeza de su aroma, en la suavi-

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X. DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid
Enfermedades de pulmón y corazón.
Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR DELGADO

Médico del Hospital de San Juan Bautista.
Medicina y Cirugía general.
Todos los días, menos los festivos, de 2 a 3 y de 5 a 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.
Enfermedades de la Piel, Venéras y Sifilíticas.
Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE

Enfermedades de la vista, todos los días de 11 a 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

dad de su perfume y en la hermosura del color.

Pero la sociedad se empeña en vivir en perdurable ficción y sin darnos, quizá, exacta cuenta de ello, estamos siempre en pleno carnaval. Poco espíritu observador ha de tener el hombre sincero para no advertir prontamente que, en el círculo de relaciones en que vive, ni la mutua condescendencia, ni el misticismo religioso, ni el patrio sentimiento, son capaces de unir firmemente a los ciudadanos. La resabiada educación, las penalidades diarias, la ruda lucha por la existencia, forjan en nosotros caracteres, susceptibilidades, pasiones, verdaderamente incorregibles, haciendo imposible vivir en comunidad con la verdadera y sincera vida del espíritu.

El histrionismo, la hipocresía de los asociados, sólo se preocupa en disfrazar el particular criterio, fingiendo falsos estados de conciencia que dan una respetabilidad social a todo farsante que sabe ocultar su pensamiento.

Poseemos, además, arte maravilloso para crearnos malas inteligencias, dificultades privadas, contrariedades y amarguras, y el resultado de todas estas flaquezas del alma, es vivir espiritualmente como extraños, como encubiertos enemigos.

Para hacer tabla rasa de este «Imperio del Snobismo» es preciso aniquilar falsas jerarquías, absurdos fetichismos, no soportando por más tiempo esas falanges de fantoches y de moluscos que por sí y ante sí se erigen en exceptos de la moral, pretenden además reglamentarnos la vida. En estos hipócondos implumes todo resulta falso, la amistad, la elegancia, la cortesía, el honor, el arte, la caridad, el amor, y lo único real y positivo que se puede apreciar en estos émulos de Silok, es el desapoderado afán de riquezas, la insensata pasión por el oro, cuya posesión convierte a los rufianes más grotescos y encanallados en gloriosos personajes.

Así aprenderemos mejor a respetar y venerar la sincera virtud, sin confundirla con esa indigesta hipocresía, absorbente é intolerante, que se viste de púas como los erizos, adopta aptitudes hieráticas y gesto de vinagre. Así opondremos olímpico desdén ante la intromisión de esa gárrula pléyade de distinguidos mundanos, que conservan la virginidad de su ignorancia a través de la monótona estepa del hastío.

La afición exhibitoria del escaparaté, la vanidosa ostentación del penacho se va desarrollando por modo tan desaforado, que, á trueque de ostentar joyas, cintajos y arameles, sobre todo si carecen de mérito artístico, hay mastodonte capaz de presentarse en público con indumentaria de ídolo chino.

Las piedras preciosas son consideradas por estos seres graníticos como objetos de absoluta necesidad, viniendo á constituir parte integrante de la familia. Usan de estos embelecocos como señuelo seductor, de efecto ipnotizante y eficaz anzuelo en la pesca de señoras ó señoritas con buena dote; sobre todo si saben adoptar ante las damas posturas asesinas y actitudes melifluas. Con tan bufonesca *posse* no logran encubrir estos expertos truchimanes su extraterritorialidad mental, ni los rasgos intermitentes de delirio onírico; pero basta con lo demostrado para ingresar por derecho propio en la aristocracia de «Imperio del Snobismo».

FRANCISCO MASIP Y VALLS

Bogamos á nuestros suscriptores se sirvan comunicar á esta Administración cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico para subsanarla inmediatamente.

Los beneficios para el Estado del Giro Postal.

Se estableció en España en el segundo semestre de 1911, quedando limitado á un corto número de oficinas, obteniendo tanto incremento, en cuanto el público de dió cuenta de los beneficios que le reportaba, que al terminar el año de su implantación, se habían hecho 292.415 imposiciones, por valor de 9.234.620,41 pesetas, obteniendo el Estado un beneficio de 80.490,10 pesetas.

El año 1912, se afirmó una vez más la utilidad del Giro Postal, como lo demuestra el hecho de que al finalizar este año, el número de imposiciones fué de 1.162.069, correspondientes al valor de pesetas 37.758.343,60, representando, por lo tanto, el beneficio para el Tesoro, de 324.324,75 pesetas.

El progreso en 1913, quedó fijado con el movimiento de 1.713.066 giros, importantes pesetas 68.765.033,75, dando la suma de beneficios de pesetas 542.738,90.

Y, por último, el año 1914 terminó, para coronar los éxitos del giro, verificándose durante el primer trimestre del año 1.436.141 giros, por valor de pesetas 70.236.925,45, beneficiando al Tesoro con 518.300,80 pesetas.

El movimiento del segundo trimestre de 1914, no se puede fijar, por carecerse de datos exactos.

Finalmente, el Tesoro ha obtenido por el servicio del Giro Postal, los siguientes beneficios:

En 1911, segundo semestre, 80.490,10 pesetas; en 1912, primero y segundo semestres, 324.324,73; en 1913, primero y segundo semestres 542.738,90; en 1914, primer semestre, 518.300,80 Total, 1.465.854,55 pesetas.

A estas importantes cifras, hay que sumarles algo (que en realidad tiene más importancia que los números): el esfuerzo personal del Cuerpo de Correos, y el no estar aún establecido aquel servicio más que en un número limitado de oficinas.

LA CONCENTRACION

Hoy quedan terminados en esta Zona de Reclutamiento las operaciones de la entrega de reclutas, comenzada el domingo último.

Mañana, y en el Picadero de la Academia de Infantería, se verificará el sorteo de los individuos que han de ser destinados á una de las tres Comandancias generales de Ceuta, Melilla y Larache.

Hasta el siguiente día, ó sea el jueves, no serán destinados á Cuerpo los nuevos reclutas, y el día 16, desde por la mañana, saldrán para sus destinos los de la península.

Los destinados al ejército de operaciones, harán su partida de ésta un día más tarde.

A LOS LABRADORES

Pan, trigo, legumbres secas.

Hay que sembrar, trabajar y producir mucho.

Si, porque de este modo, nuestro país valdrá más y podrá resistir mucho mejor los terribles golpes indirectos, ó quizá directos, que pueden venir impuestos por la guerra.

Si, hay que cultivar por completo toda porción de terreno libre, pero lo más pronto posible.

Y si fuera ya tarde en algunas regiones para sembrar granos, judías ó guisantes, etc., etc., el agricultor debe á todo trance tomar sus medidas para aumentar el cultivo hasta en aquellos terrenos en los cuales jamás soñó utilizarlos.

Es una invitación calurosa que con toda nuestra alma dirigimos á nuestros agricultores, como obra altamente patriótica.

Hay que producir lo más posible; en las circunstancias actuales hay que dejar de lado todos los sistemas que nos parecen más racionales, como rotación de cosechas, etc., etc., y poner en práctica procedimientos excepcionales para intensificar la producción del trigo y de las legumbres secas.

A los viticultores, que son tan numerosos, les dirigimos muy especialmente la misma invitación; modifiquen el sistema del cultivo de la vid para que resulte menos costoso, y, sobre todo, para que queden libres los entreliños.

Este año, excepcionalmente, cultivad el grano en todas partes, sea donde fuera, en los entreliños, entre las cepas y hasta debajo de las cepas; sacad partido de todo espacio de terreno baldío, matorral y sin cultivo, utilizad toda faja de tierra, por pequeña que sea la parcela; la patria nos exige que se asegure su primer alimento, que es también la fuerza de los combatientes.

No nos preocupemos de las consideraciones de la agricultura clásica; un buen cultivo y un buen abono químico bastan.

Por otra parte, sólo se trata de procedimientos excepcionales que debéis prepararos para aplicarlos.

Desde estos momentos hay que pensar, estudiar y trabajar.

En cuanto podáis, preparad el terreno y sembrad; de este modo aumentareis la fuerza económica.

En cuanto á los demás agricultores que explotan varios cultivos, les diremos; aprovechad la ocasión, haced el cultivo verdaderamente intensivo, aplíquense los abonos generosamente, póngase gran cuidado en la elección de semillas, prefiriendo las más productivas; cultivad los terrenos que en años secos apenas producen, plantad en ellos cereales y legumbres; para los forrajes, acudid á los prados artificiales bien cultivados.

Hágase desaparecer todo espacio inculto ó mal cultivado.

Suprimanse todos los cultivos accesorios, que son muy aleatorios; lo que sobre todo necesitamos es: «pan, trigo, legumbres secas».

Paralelos femeninos.

La gracia.—Es el conjunto de la dulzura, de la naturalidad y de la armonía; excluye toda idea de brusquedad y de afectación. La mujer graciosa anda lentamente, pero sin exageración en la lentitud; obedece naturalmente al impulso de sus movimientos, pero jamás cede á los impulsos bruscos. En ella no existe nada ofensivo, porque todo es resultado de un acuerdo entre lo moral y lo físico. Su seductora sonrisa es la expresión de sus sentimientos de bondad; la dulzura de su voz, es la traducción inconsciente de su caridad inalterable; la flexibilidad y el encanto de sus gestos son la manifestación de su alma sencilla y recta. La risa de una mujer graciosa es siempre mesurada, porque, además de repugnar á su vida las risotadas, la delicadeza de su corazón le dicta que una risa chillona puede herir los

oídos de los demás. La gracia de una mujer parece formada por multitud de cosas impalpables; en realidad, está compuesta de todas las cualidades de su espíritu y de su corazón.

La afectación.—La gracia, inaccesible para muchos, se desea por todos. Pero la gracia no se aprende: una mujer nace graciosa porque nace buena. Hasta el hecho de querer mostrar gracia expone á la persona á caer en la afectación ridícula. Estudiad á la joven que pretenda pasar por graciosa. Su risa es extraña. Con frecuencia simula una voz pequeñita cuyos acentos apenas si llegan á vuestros oídos; pero se ve acometida de un impulso de contrariedad, y quedais estupefactos ante la dureza ó la sequedad de aquella misma voz. Afecta movimientos elegantes; os rodea de cumplimientos con frases cariñosas ajenas completamente al sentimiento y de tal modo extrañas, que ni se da cuenta de que os molestan. Cada una de sus posturas es estudiada, y sus entonaciones son preparadas. A la mímica infantil y obstinada que con frecuencia adopta, se unen expresiones rebuscadas, simplezas voluntarias; existiendo siempre, en medio de este sabio arreglo de fingimientos, un fondo brusco é inconsciente para ella que destruye la bella armonía que quería producir. Todo consiste en que ha olvidado que para llegar á la gracia es preciso cultivar, sobre todo, el espíritu: sin dulzura bondadosa y sin caridad, no hay más que afectación y malicia sin gracia alguna.

Ocultando su deshonra.

Una niña abandonada en un pozo

En el pueblo de Villacañas ha ocurrido un suceso motivado por el miedo á que las gentes hicieran comentarios sobre el estado de una muchacha que, á pesar de no estar unida á un hombre por vínculos matrimoniales, es madre.

El vecino del citado pueblo, llamado Perfecto Torres, salió al campo para ocuparse en las faenas agrícolas, y por casualidad se detuvo junto á un pozo que hay en las afueras del pueblo, descubriendo con gran sorpresa suya, envuelto entre trapos, el cadáver de una niña, al parecer recién nacida, dando ante tal hallazgo inmediata cuenta á las autoridades.

Estas tuvieron suerte en las gestiones que desde el primer momento emprendieron, pues no tardaron mucho en averiguar que la niña abandonada era hija de la joven Bonifacia Fernández, en quien recayeron sospechas, interrogada ésta negó de una manera rotunda el que fuera la madre que de tan cruel modo se portaba, pero reconocida por los médicos, que certificaron había dado á luz no ha mucho, viéndose cogida en el «garlito» cantó de plano, manifestando entre sollozos que el cadáver encontrado en el pozo envuelto entre trapos, era el de su hija, habiendo obrado en forma tan repulsiva por la idea de ocultar su deshonra ante los ojos de las gentes.

Anselmo Aparicio y Gutiérrez

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES COLEGIADO EN ESTA CIUDAD

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos civiles y criminales, con actividad, economía y á completa satisfacción del cliente.

Cuesta de Pajaritos, 1, 3, 5 y 7, pral.—TOLEDO

La Asamblea regional

La que se anuncia para pasado mañana, á las once, en esta Diputación provincial, al objeto de tratar del canal de la real acequia del Jarama, será, sin duda alguna, un acto como pocos se han celebrado en Toledo.

De los pueblos interesados en los riegos del canal, asistirán á la Asamblea comisiones numerosísimas de los principales y modestos propietarios.

Los representantes en Cortes por la provincia se esperan vengan todos ellos á la Asamblea.

El banquete que ha de celebrarse pasará de un número superior á 250 comensales.

Consecuencias de la guerra.

Alemania pierde sus colonias.

La guerra no limita á Europa sus estragos; se extiende al universo entero, á todos los continentes y á todos los hemisferios.

Los alemanes han tratado de instalarse en todos los puntos del globo para ampliar sus mercados y encauzar su emigración, y los aliados van expulsándolos de todos los rincones del mundo donde posaron sus plantas.

Había colonias alemanas en África, en Asia y hasta en Oceanía. Las más importantes eran las de África: El Togo (87.200 kilómetros cuadrados), el Camerún (750.600 kilómetros cuadrados), el Sur africano (835.100 kilómetros cuadrados), y el África oriental alemana (995.000 kilómetros cuadrados).

El Togo fué la colonia que primero atacaron los aliados. Una expedición anglofrancesa se apoderó, al principio de la guerra, de las costas de aquella región. Más tarde, los franceses organizaron la invasión del Senegal y se establecieron, después de una serie de combates victoriosos, en la parte Norte de la colonia. Según las últimas noticias, las tropas del Senegal se han unido á las que ocuparon la costa, y el Togo alemán está todo él en poder de los aliados.

En el Camerún se desarrolla una acción combinada de Francia, Inglaterra y Bélgica, Inglaterra y Francia atacaron la costa y ocuparon Duala, que los alemanes querían convertir en un gran puerto de Atlántico. Después de Duala, cayó en poder de los aliados la ciudad de Buca, que era la capital de la colonia. Las tropas anglofrancesas se dirigen ahora hacia el interior, y no encuentran en su marcha serios obstáculos.

Los belgas, por su lado, después de un combate victorioso cerca de Kisan-gue, han invadido también el territorio enemigo. Otras columnas belgas y francesas están operando en las regiones de Lobaya y de Sangha. Los alemanes, que ocupan esos territorios desde 1911, han sido rechazados hacia el Norte.

A consecuencia de esta serie de operaciones, el Congo belga se halla libre de toda invasión, y el Camerún alemán, atacado además por expediciones que han salido de la Nigéria inglesa y de las colonias francesas del Centro africano, caerá pronto en poder de los aliados. Para suponerlo, basta fijarse en que el lado del Tchad, el general Largueau avanza victoriosamente y contribuye á que se estreche el cargo de esa colonia alemana.

En el Esté africano, los alemanes tomaron la ofensiva. Atacaron Gazi á principios de Octubre; pero tuvieron que retirarse, abandonando muchas

armas y municiones. Hubo un combate encarnizado en Longido, que cayó en poder de los ingleses.

En el Oeste africano, el avance sufrió algún retraso, á consecuencia de una rebelión, fomentada por los alemanes. Pero después de vencer esa rebelión, los ingleses se disponen á invadir la colonia alemana, aguardando para hacerlo á que sea favorable la estación.

En Asia, Kiao-Tchu, que Alemania tenía en arriendo durante noventa y nueve años, ha caído en poder del Japón. Los japoneses se han apoderado de aquella plaza importante antes del plazo fijado, y después de ponerse de acuerdo con China, se encargarán de administrar la vía férrea que va de Kiao-Tchu á Tsinan.

En cuanto á la situación de las posesiones alemanas en Oceanía, ha quedado rápidamente solucionada. Mr. Peterbridge, secretario del Comité de la Defensa nacional de Australia, ha sido nombrado administrador de varios territorios, entre los cuales figuran el archipiélago de Bismarck, las islas de Marschall, las Palsos, las Marianas y las Carolinas.

Algunas de estas islas han formado parte del Imperio colonial de España, y no es del caso recordar cómo las perdimos.

Después de haber sido alemanas, van á ser inglesas, y es seguro que bajo el pabellón británico adquieran una prosperidad que no pudo darles ni la desidia nuestra, ni el egoísmo alemán.

Unidas á Australia y protegidas por Inglaterra, podrán representar en el mundo el papel que les corresponde por su situación geográfica.

También las islas del archipiélago de Samoa, que pertenecían á Alemania, han sido ocupadas por tropas de Nueva Zelandia.

El Imperio colonial alemán se desmorona, por tanto, en Africa, en Asia y en Oceanía. Quedará como un recuerdo histórico.

No será ésta una de las menores consecuencias de la guerra actual. Alemania quiso colonias, y en las que á duras penas ha podido lograr es donde le han asestado el primer golpe.

Su fracaso en todas esas regiones es precursor de otros fracasos más trascendentales.

Sucesos de la provincia

Robo.

Al vecino de Valmojado Severiano Crespo, le han sido robadas en una cueva del patio de su casa, tres arrobas de vino, no habiendo aparecido el autor del hecho, quien es de suponer haya cogido con el líquido una respetable jumera para celebrarlo.

Recogida de armas.

Por carecer de licencia, les han sido recogidas por la Guardia civil las escopetas á los vecinos de Santa Cruz de la Zarza Blas Verdugo, y al de Villafranca Clodoaldo Pulgar.

Reyerta.

En el pueblo del Real de San Vicente, cuestionaron los vecinos Vicente Silvestre y Evaristo Garrido, resultando ambos heridos de arma blanca.

Por tierras de la Sagra.

La próxima Asamblea.

Por la comarca de referencia reina relativo entusiasmo, respecto á la reunión magna próxima á celebrarse en la capital, á fin de presentar á los

Poderes las conclusiones que en la misma se acuerden, acerca de las urgentes obras hidráulicas de gran precisión que se solicitan desde hace bastantes años, cuales son en primer término las correspondientes á la Real Acequia del Jarama ó Canal de Carlos III, y de cuya importancia material se vino ocupando mi pluma tanto en éste como en otro diario que dirigí.

Pues, bien, digo que existe relativo entusiasmo por esa Asamblea, por que las esperanzas las hacen perder ciertos precedentes; y como en esta cuestión, no se hizo sino lo que en muchas en España—gastar el tiempo—témese, ó mejor dicho, hay recelos de que todo quede en banquetes y «conversación de Puerta de tierra»—cual vulgarmente dice el adagio.

En nuestra nación es imprescindible siempre el número ese del programa: el banquete, y tras de este—cuando los vapores del champagne se meten en el cerebelo—se brinda, se propone, se acuerda, se promete mucho, y luego.... no se hace nada, porque después de las comilonas puede salir poco práctico, como no sea algún empacho ó indigestión—y que me perdonen los gastrónomos habidos y por haber.

¡Quiera Dios no me equivoque y que la inauguración de las obras de la Real Acequia del Jarama, se adelante á la caída del Gobierno! ¡Antes se les ha concedido todo á los de los Riegos del Alto Aragón! Allí tienen políticos....

SANTOS

Villaseca 11-1-915.

ADVERTENCIA

Ponemos en conocimiento del público que hemos trasladado nuestra Redacción y Administración á la **Calle de Carretas, núms. 3 y 5, IMPRENTA IBERICA**, en donde se confecciona este diario.

Toda la correspondencia á nombre del director deberá dirigirse á las señas insertas.

AYUNTAMIENTO

Para la sesión ordinaria de mañana, en segunda convocatoria, figura la siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación de las actas de las sesiones ordinaria y extraordinaria anteriores.
- 2.º Informe de la Comisión tercera referente á la tasación de la parte expropiable de la casa de Marrón.
- 3.º Otro de la misma sobre ocupación de un terreno solicitado por don Jenaro López.
- 4.º Otro de la misma sobre demolición y reconstrucción de un muro en San Cristóbal.
- 5.º Otro de la misma referente á la recomposición de otro muro en las inmediaciones de la Ermita de los Desamparados.
- 6.º Otro de la misma en la instancia de varios vecinos que solicitan el restablecimiento del paso por el corredorillo de San Bartolomé.
- 7.º Otro de la misma sobre continuación del pretil de San Cristóbal.
- 8.º Otro de la misma proponiendo la construcción de un retrete en las boyedillas de la Casa Consistorial.
- 9.º Moción del negociado segundo sobre celebración de bailes de máscaras en el Teatro de Rojas durante la próxima temporada de Carnaval.

10 Resultado del concurso para el suministro de la cal de Argés.

11 Instancia de D. Epifanio Carretero pidiendo autorización para ejecutar obras.

12 Otra de D. Francisco San Segundo solicitando autorización para permuta de puestos en el Mercado y unión de dos colindantes.

13 Comunicación del señor arquitecto municipal dando cuenta de rotura de alcantarilla.

ESPECTÁCULOS

Teatro de Rojas.

La empresa, según mis informes, ha licenciado á todos los coros, teniendo el firme propósito de traer otros que puedan oírse durante la temporada que piensa hacer de género grande.

De las partes se van también algunas, entre ellas el barítono Sr. Nevares, que logró captarse las simpatías del público toledano. No sé las causas que puedan existir para que el joven barítono no siga actuando. Lo que sí afirmo es que el público vería con sumo gusto el que la empresa le retuviera formando parte de la compañía que se constituye, pues es indudable que también se cultivará el género chico, en el que el Sr. Nevares hace un brillante papel.

Se dá por seguro el contrato del barítono Sr. García Soler, que inaugurará la temporada con *Marina*, así como es también cierto que la bella tiple cómica Margarita Díaz, que debutó el pasado domingo, no volverá al escenario de Rojas, pues vino aquí para hacer *La Casta Susana* como prueba, después de haber sido operada en las fosas nasales, y de cuya operación aún no está completamente curada. ¡Por eso no cantaba!

De los que hay en la actualidad se quedan los Sres. Velasco, Gallego, Estellés y algún otro, y huelga el manifestar que la hermosa tiple Avelina Vicente también nos entusiasmará haciendo género grande, así como su esposo el tenor Sr. Victoriano.

Si la empresa se decide á dar preferencia al género grande, hágalo en condiciones y traiga una compañía presentable por lo menos.

HONN.

JEREZ-GARVEY

Amonillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amonillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY

Bodegas de San Patricio. Jerez de la Frontera. Pedido en los mejores Hoteles, Restaurants y establecimientos de Toledo.

Noticias

Comisión.

Mañana, á las cinco de la tarde, se reúne en el Ayuntamiento la Comisión defensora de los intereses históricos y artísticos, para tratar de varios asuntos de su competencia.

Sin sesión.

Por falta de número no celebró anoche su sesión reglamentaria el Ayuntamiento, quedando ésta para mañana miércoles, en segunda convocatoria.

Inauguración.

Pasado mañana será probablemente inaugurado el Mercado municipal. En cuanto á la hora, depende de la sesión de mañana en el Ayuntamiento, en la cual quedará acordada.

Representación.

del matador de novillos César de Lesaca, se ha encargado el buen aficionado D. Francisco López, con domicilio en Madrid, calle de San Lorenzo, núm. 16.

Viajero.

Hoy ha pasado el día en esta capital el ex diputado á Cortes D. Sergio de Novales.

Comentarios.

Son muchos los que se están haciendo estos días en derredor de la actitud en que se ha colocado su eminencia el cardenal Guisasaola respecto al Colegio de Nuestra Señora de los Remedios (vulgo Doncellas Nobles), manteniendo aquel su criterio de que los estatutos de la fundación sean cumplidos en todas sus partes.

LIBROS Y REVISTAS

Mundo Gráfico.

La hermosa y popular revista madrileña afrece en las páginas del número de esta semana asuntos de gran interés, presentados con el arte y buen gusto que acostumbra.

Las iglesias convertidas en hospitales de heridos; el rey Jorge y el ejército inglés; el ministro de la Guerra de la Gran Bretaña revistando las tropas indias, últimamente incorporadas á las líneas de los aliados; la cura de los caballos heridos en la guerra y la Navidad y el Año nuevo en los campos de batalla, son las notas más interesantes que de la tragedia europea figuran en este hermoso número.

De la actualidad general ofrece notas de gran interés, tales como los repartos juguetes y la fiesta de Reyes en Madrid y Barcelona; la pesca del bou en Valencia; los progresos de la ciencia médica; el Instituto Radiológico; los nuevos ministros de Instrucción Pública y Gracia y Justicia; el soldado Antonio Fuentes condecorado con la Cruz laureada de San Fernando; el nuevo servicio del Giro Postal en Madrid; el ministro de Fomento en Algeciras; la fiesta de Reyes en el penal de Alcalá de Henares; los farmacéuticos de Oviedo reunidos en Asamblea, y otras muchas.

Completen este número, verdaderamente notable, las páginas literarias, en la que figuran interesantes trabajos.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 13 de Enero.—Octava de la Epifanía del Señor, Santos Hilario, obispo y confesor, Victoriano abad, Leoncio obispo y Santas Cláira y Verónica de Binasco, vírgenes.

La misa y oficio divino son de la solemne octava de la adoración de los Santos Reyes, con rito doble mayor, color blanco.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro y misa conventual. A las tres, vísperas.

Iglesia de los padres Carmelitas.—Las Cuarenta Horas; á las nueve, Exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, Estación y Reserva.

Con toda solemnidad, y como en años anteriores, los días 15, 16 y 17, se celebrará el Triduo consagrado al niño Jesús de Praga.

SE VENDE

una espaciosa casa en el Callejón de San Pedro, núm. 6, con abundancia de aguas, y para facilidad del comprador se dará á plazos.

Para tratar: En la Plazuela de la Magdalena, núm. 5.

Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

ENTRADA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2.ª exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

SALIDA

Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo á Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

Aviso al Comercio

Sin cobrar gastos, nos encargamos cobranza de créditos abandonados por imposibles, siendo sobre Málaga.

Necesitamos en esta provincia Representantes activos para vender tejidos ingleses.

Aceptamos Representaciones, garantizando nosotros los pedidos.

Importantes referencias y garantías siempre dispuestas.

Dirigirse: **Tejidos, Santa Lucía, 18, Málaga.**

Para el próximo

CARNAVAL

se vende una colección de disfraces. Para verlos, de ocho á diez de la mañana, y de una á tres de la tarde, en San Marcos, núm. 4.

TOLEDO

Imprenta IBERICA de Mauricio S. Gómez
Calle Carretas, núms. 3 y 5

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Talavera

Zocodover, 1, 3 y 5. Sucursal: Calle del Comercio, 50.

Si quereis comprar á mitad de precio, visitar el tan renombrado

SALDO de la calle del Comercio, núms. 45 y 47
Ultimos días de liquidación

Un amigo periodista con interés de osequiar me ha ofrecido su DIARIO por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque el género que es bueno nunca se debe anunciar.

¿Para qué decir que es bueno mi exquisito Mazapán si millones de turistas le vienen aquí á buscar?

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, demasiado lo comprenden los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne, por qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que es mi especialidad?

Pastillas brea especiales tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que yo puedo fabricar.

El gran surtido en fiambres, él sólo se recomienda, y todo el público dice que esta es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover, no lo digo ni es prudente, todos saben donde vive Telesforo de la Fuente.

La Madrileña.

GRAN SALON DE BARBERIA DE VALERO

ALCAZAR, NUMERO 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues á más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS
Talonario de 40 servicios, 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas;
idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

Primera Casa en Modelación impresa de todas clases. Librería Escolar y objetos de escritorio.

Antonio Molina

Venciano González, 4.
PIDASE CATALOGO

Imprenta Ibérica.

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

BONIFACIO LERMA

Gabinetes independientes para caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID (Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI

(Sobriño de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.

TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, periferia y adornos.

BOTELLAS THERMOS

conservan los líquidos calientes, fríos ó helados. Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.